

POLÍTICAS DE GOBIERNO ABIERTO (GA) EN GOBIERNOS LOCALES: Estado de situación en Argentina y España.

Proyecto PICT-2018-03426. Agencia Nacional de Ciencia y Tecnología.

Centro de Estudios "PoliLab UNR"
Facultad de Ciencia Política y RRH



Equipo argentino
Grandinetti, R.; Nari, P.;
Aranda, E.; Long, F.; Miller,
E.; Rodríguez E.; Rosconi, A.

Introducción

El proyecto se propone identificar factores que movilizan la adopción de políticas públicas en materia de GA en los gobiernos locales de Argentina y España desde un enfoque comparado. Indaga sobre las prácticas y procesos de implementación de políticas de GA y sobre las percepciones alrededor de su conceptualización. Se observan los municipios de más de 50.000 habitantes en Argentina y España, presentándose aquí los resultados para el caso argentino.

Resultados

Análisis de capacidades de municipios argentinos.

En Grandinetti, Completa E. y Nari P. "Capacidades Estatales de los Municipios Argentinos. Elementos para su Análisis Comparativo". En E. Grin, E. Completa, A. Carreras y F. Abrucio (Eds) San Pablo (Brasil): Fundación Getulio Vargas.

A más de veinte años del reconocimiento del carácter autónomo de los municipios en la Constitución Nacional, se argumenta que la asunción de funciones y competencias por parte de los municipios no fue acompañada por un incremento proporcional de las capacidades institucionales necesarias y suficientes para garantizar su ejercicio.

Mapeo Nacional de iniciativas de GA en municipios argentinos de más de 50.000 habitantes.

En 2020 Grandinetti R. y Miller E. "Tendencias y prácticas: Políticas de Gobierno Abierto a nivel municipal en Argentina", Revista Iberoamericana de Estudios Municipales (N°21), de la Universidad Autónoma de Chile.

Se indagan sobre cinco dimensiones en 122 municipios argentinos: implantación del GA, transparencia, participación ciudadana, datos abiertos y áreas de gestión del GA. Los resultados sostienen que el 37% de los municipios de Argentina han implementado políticas de GA. Estas iniciativas presentan un bajo nivel de institucionalización formal, ya que solo el 11% han creado áreas específicas. Entre las acciones destacan las referidas a transparencia y participación ciudadana, líneas preexistentes a las políticas de GA.

Conclusiones

Los principales resultados muestran que en los municipios estudiados existe un conocimiento acabado respecto del paradigma de GA, ya que son capaces de reconocer sus principios y andamiaje conceptual.

Asimismo, identifican al GA con mayores niveles de democratización. Sin embargo, los elementos más disruptivos o novedosos en términos de transformación de paradigma de gestión no se encuentran consolidados o diseminados en los casos estudiados.

Metodología

La investigación es un estudio comparado. Se utilizan técnicas provenientes tanto de un enfoque cualitativo como cuantitativo, en tanto su combinación permite un relevamiento significativo acompañado de una indagación en profundidad. Se propone un camino que implica una revisión sistemática de literatura internacional y local de GA, el análisis de los casos Argentinos y, finalmente, la comparación entre municipios argentinos y españoles.

Marco conceptual para trabajar innovación y gobierno abierto en municipios.

En Grandinetti, R. "Innovación en la gestión pública: más allá y más acá del gobierno abierto". Revista Estado Abierto Vol. 2 N° 3, INAP Argentina. Buenos Aires, 2018.

El Gobierno Abierto cambió la perspectiva para entender la producción pública, desde un enfoque técnico-normativo a un modelo de producción abierta, basado en la colaboración entre actores para la creación y el diseño. Se identifican una tipología de innovación pública, recuperando retrospectivamente el concepto.

Análisis de los alcances de las iniciativas de gobierno abierto.

En publicación en prensa: Miller E. y Rodríguez E. Iniciativas locales de Gobierno Abierto: entre la expectativa y la realidad. Una mirada a nivel municipal en la provincia de Santa Fe, Argentina en Aguilar Villanueva L. Criado J.I. y Ruvalcaba E. "Gobierno Abierto: Estudios de Caso en Gobiernos Subnacionales". Universidad Autónoma de Guadalajara, México.

Se indaga sobre el grado de disrupción y transformación, en términos de modelo de gestión pública de las iniciativas de GA desarrolladas en municipios de más de 50.000 habitantes de la provincia de Santa Fe (Argentina). Los resultados dan cuenta de que el GA resulta el marco conceptual a través del que se "re-nomina" a diversas iniciativas en búsqueda de transparencia, desarrollo digital y relación con la ciudadanía con escasa institucionalización.

Otros estudios relacionados

Mapeo y análisis del Pilar de Apertura de la Información en gobiernos subnacionales

En Grandinetti R., Miller, E., y Rodríguez, E. "Construcción de un Índice de apertura de la información a nivel subnacional en Argentina". Revista de Administración Pública del GLAP, 2019

Revisión de las iniciativas de modernización del Estado en Argentina en el último quinquenio.

En Grandinetti R. "La Modernización de la Administración Pública Argentina 2015- 2019. Sentidos y acciones, entre lo planificado y lo construido. En Lucca Juan B. e Iglesias Esteban "La Argentina de Cambiemos". UNR Ed. Rosario, 2019.